

## *Regieren in Versailles – Versailles als Regierungssitz*

Jakob Kindlmann

Das Residenzschloss in Versailles ist so aufgebaut, dass das Schlafzimmer von Ludwig XIV. genau der Mittelpunkt des Schlosses ist. Ebenso wie der König der Mittelpunkt des Staates in Frankreich war.

### **Wie gestalte sich das Regieren in der Praxis im Regierungsschloss?**

Nahezu die gesamten Regierungsgeschäfte spielten sich im Schloss von Versailles ab. Der **höfische Absolutismus**, ermöglichte es, durch beispielsweise den *Lever* und dem Zeremoniell zu jeder Zeit den Adel, damit auch die Räte des Königs um sich zu haben. Dadurch wurde ermöglicht, dass die Regierung effizienter gestaltet werden konnten und wöchentliche Treffen mit den verschiedenen Räten stattfinden konnten. Außerdem ermöglichte es dem König seine Höflinge zu kontrollieren, offizielle Audienzen wurden ebenfalls in Versailles abgehalten, so hielten sich auch immer ausländische Diplomaten am Hofe auf. Versailles war zur Zeit des **Grand Siècle**, der Machtmittelpunkt der Welt. Die Wohnungen und vor allem die Größe von diesen zeigte, wie weit oben die Person in der Gunst des Königs stand. Versailles war aber nicht nur ein Ort der Regierung, sondern auch des repräsentativen Lebens. Der König veranstaltete prunkvolle Feste, Bälle und Bankette, um seine Macht und den Glanz des französischen Hofes zu demonstrieren. Diese Veranstaltungen waren Teil der höfischen Kultur und des gesellschaftlichen Lebens am Hof. Durch den Prunk konnte er den Reichtum und damit auch die Rolle von Frankreich in Europa unterstreichen. Insgesamt war das Regieren in Versailles stark von Regeln der Etikette und des protokollarischen Zeremoniells geprägt. Das Regieren war eine Mischung aus offizieller Regierungsarbeit, repräsentativen Auftritten und gesellschaftlichen Ereignissen, die den Glanz und die Macht des Königs und damit von Frankreich zur Schau stellten.

### **Wichtige Daten und Namen**

- Grand Siècle
- Höfischer Absolutismus

**Zitierte Literatur:** CAMPAGNA, Norbert, Staat Gott und Vernunft. Rationalismus und Absolutismus im Frankreich des 17. Jahrhunderts, Baden-Baden 2022. Der Hof Ludwigs XIV. in Augenzeugenberichten, hg. v. Gillette Ziegler [deutsche Übersetzung von: Les coulisses de Versailles, hg. v. René Julliard, Paris 1963], 3. Aufl. Düsseldorf 1965, S. 21–33. KOSSOK, Manfred, Am Hofe Ludwig XIV., Stuttgart 1990. SCHILLING, Lothar, Das Jahrhundert Ludwigs XIV.: Frankreich im Grand Siècle; 1598 – 1715, Darmstadt 2010.